



**Nombre del alumno: Sinaí López
Nájera**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez**

**Nombre del trabajo: Medicina
Náhuatl**

Materia: Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: C

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de marzo de 2022.

Sinaí López Nájera

2 = "C"

"MEDICINA NÁHUATL"

Mesoamérica y los nahuas:

Un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nomadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicano.

En el siglo XVI, una superárea cultural que había recibido el nombre de mesoamérica, llegaba con sus móviles fronteras septentrionales hasta los ríos Sinaloa, Mayo y Yaqui por el occidente, hasta el pánamo por el oriente, formando un repliegue profundo en la parte central de la línea que separaba la superárea de las tierras en que vivían pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zonas áridas, a la recolección y a la caza.

La frontera meridional, más firme, sobrepasaba los límites de Belice y las actuales repúblicas de Guatemala y el Salvador, ocupando partes occidentales de Honduras, Nicaragua y costa rica, desde la desembocadura del río Motagua hasta el golfo de Nicoya. Esta superárea mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas; todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elabor-

rado culturas locales en una rica gama de matices. Todos eran en su mayoría agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y Chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que aceían animales domésticos.

Enfoques del estudio de la medicina prehispánica

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular, y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados. Se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias. Se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo.

La utilidad de las drogas usadas en Mesoamérica todavía está en gran parte por descubrirse.

El origen de la medicina náhuatl

Los nahuas no fueron sino uno de tantos pueblos de la superárea mesoamericana.

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevas dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas artes e industriales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas

copirraiciones; pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adheridos como semillas fórmulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, simplemente fueron enriquecidos por ~~partes~~ las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días.

Son conceptos, procesos y enfermedades que no pueden siquiera enmarcarse en el área mesoamericana. Algunos se extienden por todo el continente; otros, más aún, parecen rebasar sus límites para hacer patente un origen extraamericano.

A partir de los años treinta, los etnógrafos han registrado la existencia de una clasificación de enfermedades que se funda en supuestas cualidades designadas como frío y calor. Esta clasificación parece extenderse por el territorio de México, se halla presente en poblaciones de descendientes de mexicanos en el Sur de los Estados Unidos de América.

Bibliografía:

Trabajos citados

Silva, Á. A. (2017). *Medicina Tradicional*. Mexico .

http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf

Bibliografía

Silva, Á. A. (2017). *Medicina Tradicional*. Mexico .